
【环球时报-环球网报
道】以更低的成本，更高的
效率去获得等同于传统有
人战机的打击效果，无人
机的这种特殊优势正在被
现代战争中的一次次实战
强化。本届航展上，由中
国航空工业集团研发的翼
龙-3 的中空长航时无人机
系统，凭借超强的挂载、远
航 和 独 立 执 行 多 任 务 能
力 ，引 发 国 内 外 强 烈 关
注。据《环球时报》记者了
解，这款无人机不仅具备
洲际飞行能力，还拥有强
大的挂载能力，两种能力
的结合也意味着我国将拥
有一款具备远域任务能力
的无人机。

“ 翼 龙 -3 无 人 机 在 目
前国内外同类型的中空长
航时察打一体无人机中算
是最重款。”本届航展上，
翼龙-3 无人机系统总师周
毅在接受《环球时报》记者
采 访 时 介 绍 称 ，研 发 翼
龙-3 这样一款大型无人机
主要出于三方面考虑，一
是已有用户对产品提出了

进一步需求；二是技术发
展和产品谱系发展需要；
三是对标国际一流产品。
而翼龙-3 的特点也体现在
三方面：远航程、重挂载和
多用途。就无人机平台而
言，其航程、航时和巡航高
度等重要平台性能指标都
处于国际一流水平。

据《环 球 时 报》了 解 ，
翼龙-3 已经具备执行远域
任务的能力。“从外形上来
看，翼龙-3 无人机的翼展
非常大，超过 24 米。并沿
袭 翼 龙 系 列 经 典 外 形 设
计 ：大 展 弦 比 平 直 翼 加 V
型尾翼的超高升阻比气动
布局，以满足国内外客户
提出的‘跨域远程飞行、长
时间执行任务’的要求。”
周毅称。

此外，该型无人机的外
挂点数量极多，可以携带的
载 荷 极 为 丰 富 。《环 球 时
报》记者在本届航展上看
到，现场展出的翼龙-3 无
人 机 就 携 带 了 蓝 剑 -21AR
反辐射导弹、LS-6 250kg 滑
翔制导炸弹、声呐浮标吊

舱、250kg 子母弹、通信侦察
吊舱、神龙 150 制导火箭、
声呐侦察吊舱、云影 160 巡
飞 器 ，甚 至 还 能 携 带
PL-10E 空 空 导 弹 ，是 一 款
具备打击空中目标能力的
无人机。除此之外，该款无
人机还可以装载可见光、红
外、雷达、通信信号等多种
侦察载荷，具备跨域侦察、
智能融合处理的能力。周
毅介绍称，翼龙-3 既有机
翼挂点、机身挂点，还具备
装 载 内 埋 任 务 载 荷 的 能
力。无论是搭载重量，还是
挂点数量，在现有同类产品
中，翼龙-3 无人机都处于
国际领先水平。

周 毅 介 绍 称 ，翼 龙 -3
无人机的研制工作是面向
国际和国内军民用市场中
多 客 户 的 不 同 需 求 开 展
的。本届航展展厅中所呈
现的多种不同任务吊舱和
武器外挂，都只是翼龙-3
无 人 机 遂 行 多 任 务 的 缩
影。据了解，翼龙-3 无人
机能在多种先进载荷的支
持下，执行跨域侦察打击、
支援协同、对抗环境作战
和应急救援等军、民用任
务。

目 前 ，该 型 无 人 机 各
项相关工作正按照装备研
制流程紧锣密鼓地进行。
周毅表示，预计不久将会
首 飞 并 尽 快 形 成 装 备 能
力。“展望未来，聚焦国际
和 国 内 军 民 用 市 场 的 需
求，在翼龙-3 无人机研制
成功的基础上，我们还将
逐步推进翼龙-3 无人机系
列化发展，针对不同需求，
为客户提供更好、更先进、
更有特点的翼龙系列无人
机产品。”周毅称。
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中新网北京 11 月 10
日电 中国外交部发言人
赵立坚 11 月 10 日主持例
行记者会。

当天记者就中美关系
提问。

赵立坚：中美两国元
首通过多种方式保持经常
性联系。中方重视美方提
出两国元首在巴厘岛举行
会晤的建议，目前双方正
就此保持沟通。

中方对美政策立场是
一贯和明确的。我们致力
于同美方实现相互尊重、
和平共处、合作共赢，同时
坚定捍卫自身主权安全发

展利益。
台湾问题是中国核心

利益中的核心，一个中国
原则是中美关系政治基础
中的基础，三个联合公报
是中美关系最重要的“护
栏”。美方应该做的是停
止虚化、掏空、歪曲一个中
国原则，恪守尊重他国主
权和领土完整、不干涉内
政的国际关系基本准则，
回到中美三个联合公报和
一个中国原则上来。

中 美 经 贸 关 系 的 本
质是互利共赢，美方应停
止将经贸问题政治化、工
具 化、意 识 形 态 化 ，以 实

际 行 动 维 护 市 场 经 济 规
则 和 国 际 贸 易 体 系 。 国
与 国 之 间 发 展 关 系 不 是
非 此 即 彼 。 中 方 一 贯 主
张 发 展 不 针 对 第 三 方 的
包容性伙伴关系，反对逼
迫别国选边站队。

中方始终按照习近平
主席提出的相互尊重、和平
共处、合作共赢三原则看待
和发展中美关系，主张推动
构建新时期中美正确相处
之道，美方应同中方相向而
行，妥善管控分歧，推进互
利合作，避免误解误判，推
动中美关系重返健康稳定
发展的正确轨道。

李克强同柬埔寨首相洪森举行会谈

新华社北京 11月 10 日
电 11 月 9 日,《新华每日电
讯》发表题为《中国航展：
蓝天之上的“国家名片”》
的报道。

11 月 8 日，全球瞩目的
第十四届中国国际航空航
天博览会在珠海国际航展
中心拉开帷幕。

作 为 集 贸 易 性 、专 业
性、观赏性于一体的国际性
专业航空航天展览会，中国
航展现已跻身世界五大航
展之列，成为展示世界航空
航天业发展水平的重要舞
台。

从 1996 年 11 月 5 日首
次举办以来，中国航展室内
展览面积实现了从 7830 平
方米到超过 10 万平方米的
跨越，成为一张蓝天之上的

“国家名片”，见证了中国
创新科技的成长，以及一座
航空之城的蜕变。

航展秀出中国实力
26 年，室内展览面积增

长超过 10 倍，中国航展从
以空天为主，已经成长为

“陆海空天电网”全覆盖的
国际综合展览，稳居世界五
大航展之列。

中国航展不断升级进
阶背后，是中国航空航天科
技水平和国防实力的不断

跃升。
在去年的第十三届中

国航展上，歼－20 首次换
上了国产发动机参加飞行
表演，这架先进的战机拥有
了一颗“中国心”。

从 1996 年歼 8－ IIM 战
斗机亮相航展，到如今 20
系列呼啸蓝天，中国战机实
现 了 从“8”到“20”历 史 跨
越。

“看到月壤，看到火星
车 ，看 到 歼 － 20、运 － 20，
看到无人机、坦克、导弹，
我们的装备这么强大，作为
一个中国人，太自豪了！”
一名观众说出了很多人的
心声。

20 多年来，客机、战斗
机、运输机、预警机、无人
机的设计、研发、制造不断
攀登高峰，而航空发动机、
雷 达 、航 空 电 子 等“ 看 不
见”的内核也在飞速升级迭
代，航展见证着中国实力不
断提升。
航展见证中国走向星辰大海

每一届航展，都有一个
明星——从 1996 年首届航
展亮相的有“空中美男子”

之称的歼 8－ IIM 战斗机，
到 2006 年的“神舟六号”飞
船 返 回 舱 ，到 2016 年 的
歼－20，26 年来，航展已经
成为中国展示国防和航空
航天领域自主创新技术的
平台。

今年，中国空间站组合
体 1：1 实物仿真展示舱无
疑是最耀眼的明星展品之
一。它们与太空中的中国
天宫空间站的舱内外状态
完全一致。

10 月 31 日 ，中 国 空 间
站梦天实验舱搭乘运载火
箭，从海南文昌奔赴浩瀚星
空。11 月 1 日，空间站梦天
实验舱与空间站组合体在
轨完成交会对接，之后进行
平面转位，与天和核心舱、
问天实验舱一起组成空间
站“T”字基本构型。11 月 3
日，神舟十四号航天员乘组
顺利进入梦天实验舱。就
在中国载人航天史上又一
个里程碑达成之际，在珠海
国际航展中心 7 号馆中国
航天科技集团展区，庞大的
中国空间站“T”字基本构
型组合体即将揭开面纱。

航展是中国“飞天梦”
变为现实并一步步延伸的
见证者。中国航天跨越了
一个又一个里程碑，而每届
航展中的航天展品，也给了
国人自豪，更是在不少孩子
心中埋下奔赴星辰大海梦
想的种子。
航展陪伴“航空之城”蓄势

腾飞
去年第十三届航展上，

“鲲龙”AG600 在高空中投
水的画面成为全网最火视
频之一。事实上，AG600 是
在自己的“主场”亮相，因
为它是不折不扣的珠海金
湾制造。

与航展风雨同舟 26 年，
金湾的基因里早已融入了
航空的“印记”。通过航展
这张“国际名片”，为金湾
带来了客流、商机和强大的
产业影响力，而金湾则乘势
发展航空航天产业，正努力
打造一座航空之城。

中国航展对我国航空
航天事业的推动作用也更
加凸显。26 年前，航展馆
附近还是一个小渔村和一
片海边滩涂。如今，一座航

空 新 城 已 经 拔 地 而 起 。
2008 年第七届中国航展上，
珠海航空产业园成立，随后
凭借中国航展的国际平台
和优势资源，吸引了众多航
空 航 天 企 业 落 户 珠 海 。
2013 年，航空新城核心区动
工。2015 年，核心区内 9 条
主干道基本建成。如今，航
空新城核心区内高楼林立，
道路通畅，金湾彻底告别了

“有区无城”的历史面貌，
现代城市面貌愈发清晰。

“办一个展览，创一个
品牌，带动一个产业。”近
年来，航展先后带动了摩天
宇航空发动机维修、翔翼飞
行训练中心、中航通飞等项
目落户。天晴航空、隆华直
升机、广联航空等一批极具
潜力的航空项目闻声而来。

作为金湾区航空产业
的龙头企业，航空工业通飞
在金湾实现了跨越发展。
其自主研发的大型灭火／
水上救援水陆两栖飞机“鲲
龙 ”AG600 在 金 湾 实 现 总
装。

而金湾也依托航空工
业 通 飞 的“ 一 总 部 、两 中

心、三基地”体系，聚焦通
航作业、运营服务等关键环
节，着力提升通用航空运营
与配套服务水平，扩大珠海
通用航空影响力。

愈加完善的产业生态
环境，让金湾的航空产业释
放 更 加 强 劲 的“ 磁 石 效
应”。如今，金湾区已逐步
建立了较为完整的航空产
业链，初步实现了研发、制
造、维修、运营等业态的聚
集 。 金 湾 区 正 着 力 构 建

“5 ＋ 2 ＋ N”现 代 产 业 体
系。其中，航空产业作为金
湾的特色产业之一，在 2020
年至 2021 年，创造产值近
20 亿元，成为“5＋2＋N”现
代产业体系的重要组成部
分。

未来，一座占地面积 18
万平方米的“空天港”将在
金湾拔地而起，将重点发展
高端航空器及零部件制造、
工业级无人机、新材料、无
人系统相关产业。

正在扩建中的珠海机
场 T2 航站楼计划 2024 年投
入运营，未来珠海机场年旅
客吞吐能力可达 2750 万人
次，成为粤港澳大湾区的重
要航空枢纽之一。伴随着
中国航展的跨越式发展，一
座航空之城正蓄势腾飞。

中国航展中国航展：：蓝天之上的蓝天之上的““国家名片国家名片””

英特尔、高通等芯片巨头参加进博会
中国外交部：他们看好中国潜力

【环球时报 -环球网
报道】10 日，中国外交部
发 言 人 赵 立 坚 主 持 例 行
记者会。有记者提问称，
我 们 注 意 到 ，日 前 ，英 特
尔 、AMD、高 通 、ASML 等
国 际 芯 片 巨 头 参 加 了 本
届进博会。对此，包括英
国《金 融 时 报》等 媒 体 评
论认为，美对华芯片禁令
不 仅 导 致 各 大 芯 片 企 业
面临收入上的巨大损失，
而 且 也 没 有 削 弱 全 球 芯
片 企 业 看 好 中 国 的 信
心 。 请 问 中 方 对 此 有 何
评论？

赵立坚表示，我也注
意 到 正 在 举 办 的 进 博 会
吸 引 了 包 括 美 国 大 型 半
导 体 企 业 在 内 的 一 众 跨
国半导体企业参展，覆盖
从半导体制造设备、晶圆
制 造、芯 片 设 计、半 导 体

材 料 等 多 个 生 产 环 节 。
特斯拉、微软、Meta、爱立
信、西门子等跨国科技企
业 ，也 围 绕 元 宇 宙、人 工
智 能 、机 器 人 等 前 沿 技
术，向与会客商展示了最
新 产 品 和 设 备 。 在 当 前
全 球 经 济 下 行 和 保 护 主
义上升的背景下，这些企
业纷纷入场进博会，展现
出他们看好中国潜力，拥
抱 中 国 市 场 的 姿 态 与 决
心，证明中国推动高质量
发展，扩大高水平对外开
放，符合时代发展进步的
潮流。

赵立坚称，我想强调
的 是 全 球 芯 片 产 业 链 供
应 链 的 形 成 和 发 展 是 市
场 规 律 和 企 业 选 择 共 同
作 用 的 结 果 。 个 别 国 家
一再滥用国家力量，将科
技和经贸问题政治化、工

具 化、武 器 化 ，对 华 进 行
恶意封锁和打压，强推脱
钩 断 链 。 这 不 仅 严 重 破
坏国际贸易规则，也将割
裂全球市场，损害全球产
业 链 供 应 链 安 全 稳 定 。
这 种 自 私 自 利 的 胁 迫 行
径，实际上是将全人类的
福 祉 捆 绑 在 个 别 国 家 的
反 华 战 车 上 ，不 得 人 心 ，
终将害己。

赵立坚强调说，我们
将继续与国际社会一道，
共 同 反 对 经 济 胁 迫 和 科
技霸凌行径，共同维护世
界 经 济 体 制 规 则 和 基 础
的 稳 定 和 全 球 产 业 链 供
应 链 安 全 。 同 时 我 们 也
将以本次进博会为契机，
继续敞开开放的大门，为
各国企业来华投资兴业，
提供便利，携手打造更加
团结和繁荣的未来。

当地时间 11 月 9 日下午，中国国务院总理李克强在金边和平大厦同柬埔寨首
相洪森举行会谈。 新华社记者 岳月伟 摄

中方：重视美方提出两国元首在巴厘岛举行会晤的建议

目前双方正就此保持沟通

【环球时报 -环球网
报道】10 日，中国外交部
发 言 人 赵 立 坚 主 持 例 行
记者会。有记者提问称，
加拿大外长周三表示，加
拿 大 将 很 快 宣 布 一 项 新

“印太战略”，宣称将在人
权 问 题 上 对 中 方 提 出 关
切云云，中方对此有何评
价？

赵立坚表示，加方有
关涉华言论违背事实，充
满意识形态偏见，公然干
涉 中 国 内 政 。 中 方 对 此
坚决反对，已经向加方提
出严正交涉。

“我想强调三点。”赵

立 坚 说 ，第 一 ，中 国 坚 持
和 平 发 展 ，倡 导 开 放 包
容 ，践 行 合 作 共 赢 ，始 终
是世界和平的建设者、全
球发展的贡献者、国际秩
序 的 维 护 者 。 国 际 社 会
对此有目共睹，中国的发
展是世界的机遇，是世界
和平力量的增长，无论发
展到什么程度，中国永远
不称霸，永远不搞扩张。

第二，和平发展，合作
共赢是时代潮流，也是亚
太地区国家共同愿望。制
定所谓“印太战略”是加方
自己的事，但不管加方提
出什么样的地区战略，宗

旨都应该是互利共赢，而
不是零和博弈，抱守冷战
零和思维，挑动集团政治
和阵营对抗的做法，不得
人心，也不会得逞。

第三，国与国关系只
能建立在相互尊重，平等
互利基础之上，中加关系
也不例外。台湾、新疆、香
港事务纯属中国内政，不
容他国指手画脚。

赵立坚表示，当前中
加关系正处在十字路口，
两国关系何去何从，关键
在于加方能否回归理性、
务实轨道，客观公正的看待
中国。

加拿大外长发表涉中国言论
赵立坚回应：我想强调三点

航程航时、巡航高度处国际一流水平

具备洲际飞行能力的翼龙3亮相！

拍摄：樊巍


